

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## EL TRABAJO NACIONAL.

Aun cuando los partidarios de la proteccion, en su afan y deseo de ocultar el refinado egoismo que los inspira, siempre nos dicen que al defender su sistema lo hacen en provecho de todos, como al fin en cuanto se trata de los intereses especiales de la agricultura y el comercio, no pueden aducir ni una razon siquiera por la que no resulten perjudicados estos valiosos é importantes elementos de nuestra riqueza, véanse obligados á repliegarse en su tema favorito, suponiendo que la libertad en los cambios destruiria toda nuestra industria y dejaria sin trabajo á la gran masa de nuestras clases obreras.

Fácil nos seria demostrar cuánto más valioso é importante es el trabajo que proporciona nuestra agricultura, que el que se emplea en lo que con el nombre de industria comunmente se conoce; pero por hoy renunciamos á examinar este punto, y vamos solo é exclusivamente á tratar de lo que en las industrias mismas valen y significan aquellas especiales que se encuentran protegidas, y las que no estándolo vienen á satisfacer como tributo una parte de sus utilidades, para que se sostengan, vivan y medren aquellas que gozan de privilegio.

Si para esta demostracion nos valiéramos de datos sin carácter oficial, no faltaria algun partidario de la proteccion que nos digese habiamos formado una novela sin fundamento serio ni racional, y por esto, y aun á riesgo de que resulten muy perjudicados nuestros ideales por lo incompleto de los datos, no vacilamos en acudir á documentos oficiales, cual la estadística de la contribucion industrial correspondiente á 1878 para hacer esta demostracion.

En cinco secciones se halla dividida esta estadística, bajo los nombres de *industria, comercio, profesiones, artes y oficios y fabricacion*; y descontando desde luego la correspondiente al *comercio*, que los proteccionistas se ven obligados á confesar resulta perjudicada, y cuya importancia se revela diciendo que tiene 97.262 contribuyentes, cuyas cuotas ascienden á pesetas, 13.046.485, todavia en las otras cuatro secciones quedan 316.693 contribuyentes que en junto pagan 14.576.785 pesetas.

Claro es que resultando una tan exigua suma de la tributacion de todos estos industriales, sus ganancias no pueden ser muy considerables, porque de otro modo hubieran promovido la serie de quejas que no ya por la variacion del reglamento, sino por la simple elevacion de las cuotas en las tarifas, les hemos oido.

Pero dejando esto aparte, y sean grandes ó chicas las ganancias que les resulten, es lo cierto que todavia entre esos contribuyentes nos encontramos con que la inmensa mayoría no solo no están beneficiados por ningun precepto arancelario, sino que sufren gravísimo daño de los que se hallan en vigor, y así vemos, por

ejemplo, que la seccion llamada de *industria*, teniendo 121.175 contribuyentes y pagando 6.185.296 pesetas, no solo no tiene proteccion, sino que se vé obligada á pagar parte de sus utilidades para que se lucren los protegidos. ¿Dónde, cómo, ni en qué los 6.736 agentes, corredores, administradores y cambiantes que contribuyen por esa seccion de *industria*, y que no viven sino del producto de su trabajo personal, gozan de proteccion, ni tienen otro interés que el de obtener al precio más favorable posible los productos que reclama su consumo? ¿Y qué diremos de los arrendatistas, contratistas, especuladores, tratantes y traficantes que son en junto 13.689? ¿Qué proteccion se otorga tampoco á los llamados establecimientos industriales, como baños, lavaderos, paradas, pozos de nieve, esquiños públicos, etc? Pues aquí hay tambien 1.557 industriales, que si no disfrutan, pagan la proteccion que á otros se otorga.

Por mas que pensamos en ello, no podemos atinar tampoco cómo resultan protegidos los 11.331 contribuyentes que tienen fondas, hoteles, casas de huéspedes, paradores ó mesones, á no ser que el bien les resulte, del exceso de coste que tienen en las ropas y utensilios necesarios á su industria por tener que adquirirlos con el recargo de los derechos arancelarios.

Tampoco nos deja ver nuestra obtusa inteligencia qué daño vendria con la libertad de los cambios á los 45.503 contribuyentes, cuyas industrias consisten en horchaterías, cafés, cervecerías, hornos de bollos, confiterías, tiendas de vinos y aguardientes, pastelerías, restaurants y bodegones. Y si en estos que hemos dicho no vemos el daño, en cambio es harto patente el que la proteccion, restringiendo el movimiento, viene á producir á los 38.389 contribuyentes dedicados á los trasportes ya en barcas, diligencias, galeras y carros, carretas ó caballerías.

De manera que hasta aquí, en toda la seccion de *industria*, hemos visto perjuicios ocasionados por la proteccion; pero ni el más pequeño beneficio á ella debido, y como no creemos que nadie los encuentre tampoco en los juegos y espectáculos públicos, ni en las llamadas industrias periciales, ó en las empresas periodísticas que necesitan papel y tipos baratos gran tributo á la proteccion, ni en los alquiladores, polvoristas y demas que pertenecen á esta seccion, resulta que los 121.175 industriales que comprende, están perjudicados, como tambien el *trabajo nacional* á que se aplican, y que aun seria mayor y reclamaria más brazos á medida que con la libertad prosperasen otros elementos de riqueza que les hiciesen mayores demandas.

Como hemos dicho que no queremos ocuparnos del comercio, notoriamente perjudicado, pasamos á la seccion de profesiones, y en los 37.592 contribuyentes que comprende, no hay ni uno siquiera á quien no dañe la proteccion, con lo cual este *trabajo nacional* tambien resulta sacrificado

por esos que se proclaman sus defensores.

¿Pero acaso viene á protegerse tampoco á los 93.407 contribuyentes por artes y oficios? ¿Qué es lo que necesitan los 11.417 carpinteros, 4.572 carreteros, 1.142 cuberos y demás que trabajan la madera? Primeras materias baratas y riqueza en el país para que les demande su trabajo. Haced ricos á los pueblos no arrebatándoles los productos de su trabajo para llevarlos á sostener industrias privilegiadas, y ya vereis cómo entonces reclaman más trabajo á éstos industriales. No priveis á la agricultura y la industria de más de 800 millones de reales que cada año pagan á los protegidos, y esto tendrían más para satisfacer necesidades y ocupar brazos é inteligencias en producir lo necesario.

¿Y qué decir de los 15.204 herreros y los 1.808 hojalateros que hoy tienen que adquirir las primeras materias con un gravámen tal que la misma carestía impide el desarrollo del consumo? Rebajad los derechos del hierro, poned este artículo en condiciones más favorables á su consumo, y en seguida aumentará el número de brazos que se ocupe en transformar estas materias, haciendo al mismo tiempo más reproductivo su trabajo; y lo que decimos de los herreros es aplicable á los zapateros, guarnicioneros y demás que se ocupan en diversos oficios sobre objetos de piel. Abaratad la primera materia y crecerá el consumo, sin que sea de temer la competencia, pues como los proteccionistas confiesan, ni nuestros obreros son más torpes ni ménos aplicados y aptos que los de ninguna otra parte. Dadles medios de trabajo, facilitadles la entrada de primeras materias y aumentad el consumo, y no hay temor de vencimiento, sino dades bien, de aumento en su bienestar.

Si esto es evidente, y no hay entre estos industriales quien no lo reconozca así y acepte de buen grado una competencia, con que se le amenaza, cuando hoy la tiene mucho más desventajosa en las mismas desigualdades del arancel, ¿á qué esa hipocresía que supone querer en su pró lo mismo que le perjudica? Y lo que decimos de unos oficios es aplicable á todos, por que los sastres lo que necesitan son tejidos baratos, que no cortan ni cosen los extranjeros más ni mejor que ellos, y no decimos nada de los oficios de albañilería, porque no creemos que si quitamos la proteccion de nuestro arancel, nos vengam ya hechas las cosas del extranjero.

Si, pues, á nadie de estos industriales favorece la proteccion; si en vez de procurar por este *trabajo nacional*, lo dificulta y perjudica, ¿qué trabajo es ese que se protege? ¡Ah! el de la llamada *fabricacion*, y ya veremos mañana que ni esa es toda ni vale apenas nada al lado de todo este *trabajo nacional*, que resulta explotado por aquel.

(El Progreso.)

El gobierno sigue en su cómoda

actitud de no hacer nada que venga á traducir las aspiraciones del país siendo el eco, no ya fiel, pero ni aun aproximado de las crecientes necesidades que le dominan.

Pudo el fusionismo haber hecho mucho cuando vino á sustituir á los conservadores, y no lo ha hecho por miedo á la libertad que tanto decantaba en la oposicion y por complacencias y sumisiones con quien ni pueden ni deben tenerse.

Ahora, en este período de la legislatura presente parece como que el fusionismo intenta dar muestras de alguna iniciativa y actividad, pero desgraciadamente ni sus obras han de ser tantas que llenen el vacío que se siente ni mucho menos tan buenas que no dejen algo y aun *algunos* que desear.

Aun cuando en las cuestiones políticas se atreviese á emprender cuantas reformas debiera, tan solo por corresponder á solemnes promesas y formales compromisos de partido, mientras no echara abajo la gestion detestable del señor Camacho la obra resultaria siempre muy deficiente é imperfecta.

Y entiéndase que hablamos bajo el supuesto de que el gobierno del señor Sagasta se atreva á hacer algo en sentido puramente político, cosa que desgraciadamente ha de resultar fallida y estéril.

Poca ó ninguna confianza nos inspira el señor Sagasta, pues catorce meses que lleva al frente de la situacion le han dado tiempo sobrado para hacer buena política y buena administracion.

En el mes de Mayo tendrán que pagarse las siguientes contribuciones:

Dos trimestres de la nueva contribucion de la sal.

Dos trimestres de la industrial, por parte de los que no hayan pagado el primero.

La contribucion territorial que resulta aumentada, contra lo que decian los presupuestos, en muchas partes.

Y la de consumos tambien recargada.

Digase ahora que el país contribuyente no puede estar tranquilo y satisfecho con tan *halagüeñas* noticias.

Raro es el dia en que no se denuncia algun periódico de provincias.

Por este lado, la libertad tampoco sale bien parada de las manos del fusionismo que en todo se conduce y porta como quien es.

Está bien; siga el gobierno del señor Sagasta acentuando cada dia su persecucion contra la prensa que denuncia su mala política y su deslealtad con sus antecedentes, que no por esto dejará el país de conocerle y censurarle como merece.

Además, hay medidas contraproducentes que se vuelven tarde ó temprano contra quien las adopta.

No lo olvide el gobierno.

El senador demócrata señor La Orden preguntó en el Senado por qué no se pagaban los alcances de los fallecidos y licenciados de Cuba, á lo cual contestó el general Martínez Campos que el ministro de Ultramar se ocupará de este asunto al redactar los presupuestos de Cuba.

Lo de siempre.  
¿A que los ministros no van atrasados en la percepción y cobro de sus asignaciones?

El título de un artículo de *La Epoca* es *Empieza la batalla*, en el que se ocupa de la discusión del tratado de comercio.  
Sentiríamos que la ganasen los conservadores.

¿Hay crisis?  
Esta pregunta hacen muchos periódicos deseosos de saber lo que sobre este particular se piensa en las regiones del poder.

Ignoramos nosotros si habrá ó no crisis en plazo muy próximo, aunque si de nosotros dependiese, tiempo hace que la hubiésemos resuelto poniendo en la calle al gobierno del señor Sagasta.

Merecido y bien de sobra merecido lo tiene por sus cosas.

De *La Fé*:  
«Don Alfonso ha ordenado al duque de Sexto que todos los días vaya en su nombre, á preguntar por el estado de los diestros Cara-ancha y Angel Pastor.  
Así, al menos, lo hemos oído asegurar.»

¿Y qué tiene esto de particular?  
¿No haría lo mismo si se tratase de algun desgraciado albañil que cayese de un andamio y necesitara más, muchísimo más que un torero del consuelo y ayuda de la caridad en su tristísimo estado?

Que pregunta más inocente la del colega!

Dice *El País*:  
«La Discusión niega que entre los verdaderos demócratas haya traidores.  
Lo que no negamos nosotros es que existan verdaderos demócratas.  
Se acabaron.»

Esto quisiera el colega, que se hubieran acabado los demócratas.

Pues, no señor; no se acabaron ni se acabarán para tormento de doctrinarios de todos matices y consuelo de esta pobre España, que únicamente fia su salvación y porvenir en las doctrinas é ideas democráticas.

Segun dice un periódico, el señor Sagasta estaría mejor con sus antiguos amigos que con los nuevos.

Por eso anda tan mal desde que se separó de aquellos y olvidó sus brillantes campañas en favor de la libertad y el progreso.

Segun *El Cronista* la situación de las provincias andaluzas es cada día más grave.

Y añade otro apreciable colega que la de las Vascongadas tampoco es halagüeña.

Lo cual no obsta para que todos los días nos vengan diciendo los periódicos oficiosos que todo vá bien, bien, perfectamente bien.

Para los suyos se entiende que gozan las dulzuras de Capua, no para el país que las paga.

Dice un periódico de la fusion;  
«Apenas se hablaba hoy en los círculos políticos de otra cosa que de dos asuntos que ninguna relacion tienen con la política; la cojida de Angel Pastor y el debut de Sarah Bernhardt.»

En cambio en los círculos de los contribuyentes no se sigue hablando más que de las cogidas mortales que han sufrido con los planes del señor Camacho.

No se registran más que calamidades y desgracias.

Y la de la fusion es la primera y más temible de todas.

### TELÉGRAMAS.

Paris 11.—Un despacho de Túnez recibido esta mañana, dice que el general Jamais ha marchado con sus tropas sobre la tribu de los Urghammes.

Añade que se considera inminente la completa sumision de esta.

El jefe insurrecto tunecino Aliben-Kalifa que se refugió en la tribu de los Urghammes, se ha visto obligado á abandonarla, buscando un asilo en la regencia de Tripoli.

El gobierno francés ha pedido al de Turquía que dicho jefe sea internado, así como los demás rebeldes que han pasado á la frontera tripolitana.

Viena 11.—La noticia de que el conde de Ignatieff va á ser trasladado á la embajada de Rusia en Paris, se considera en los círculos políticos como una demostración de que el czar se propone desvanecer por completo los recelos que inspiraba á Alemania la actitud del partido antigermánico de Rusia.

El general Ignatieff es considerado como uno de los principales inspiradores de dicho partido.

San Petersburgo 11.—«El Diario de San Petersburgo» dice que el nombramiento de Mr. Giers no cambiará en manera alguna la política exterior de Rusia, la cual continuará siendo conforme con las declaraciones del czar á su advenimiento al trono, progresiva en el interior y pacífica en el exterior y fiel á las amistades tradicionales de la corte imperial.

El Cairo 11.—Se ha descubierto un tenebroso complot que tenia por objeto asesinar al ministro Arabi-Bey.

Los principales comprometidos eran oficiales circasianos al servicio de Egipto, los cuales han sido presos.

Suez 11.—Ha llegado el vapor-correo «España» del marqués de Campo, y sigue su viaje sin novedad.

Washington 11.—El ministro de China en esta capital saldrá esta noche con dirección á Madrid, cerca de cuyo gobierno se encuentra tambien acreditado.

Nueva-York 8.—Segun las últimas noticias de Santhomas que alcanzan al 5 del corriente, ha estallado una gran insurrección en Cabo Haitiano, Ganvoaives y Puerto-Príncipe contra el presidente de la república de Haiti.

El gobierno proclamó la ley marcial, y el presidente, al frente de 3.000 hombres, salió á combatir á los rebeldes.

Roma 12.—Ayer tarde llegó á esta capital el rey de Wutemberg.

Hoy ó mañana será recibido en audiencia por el Papa.

Paris 12.—El Sr. Andrieux antes de salir para Madrid para encargarse de la embajada, celebró una larga conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros Sr. Freycinet.

El tratado de comercio franco-helvético es objeto de viva oposicion en Berna, pero se considera segura su ratificación, sin que se fije su duracion en cinco años en lugar de diez como pretende la minoría.

Ha llegado á Berlin el nuevo embajador de Francia en aquella corte señor de Courcel.

«Fabra.»

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 12 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

¿Sabéis mis lectores la conversacion que á estas horas tienen los habitantes, altos y bajos, chicos y grandes, de esta importante y novelera villa de Madrid? Pues hablar de la cabeza de *Capiroite*, el toro que ha

herido á Angel Pastor, de este diestro y de Cara-ancha. En la Carrera de S. Jerónimo y en ciertos cafés la plática sobre estos asuntos raya á sublime altura. Las visitas que reciben los heridos, no las recibió Moreno Nieto, cuando estaba enfermo. Nuestros mas altos personajes tienen en perpetuo viaje á sus criados para enterarse de la salud de los heridos. Como es lógico, la protesta contraria tambien ha aparecido, y se escriben artículos y sueltos contra las corridas de toros, aunque, por supuesto, en vano. ¿No es esteril declamar contra semejante espectáculo, cuando el primer magistrado de la nacion no falta nunca á él, ni las primeras autoridades del país? Inútil es que el marqués de S. Carlos, declame contra él, cuando ocurren desgracias como las de estos días. Tendremos toros, y toros, y estos no concluirán más que cuando concluyan los diestros. Todo el mundo dice que *personalmente*, como ayer manifestó el general Martínez Campos, aborrece los toros, pero que estan de tal suerte en nuestras costumbres.....

Continúa la discusión del tratado de comercio, que se acelera por cierto lo más posible hasta el punto que se quiere que en dos días se termine este asunto y el proyecto de conversión de la Deuda. Los ministeriales andan muy satisfechos y dicen que dominadas las dificultades mas importantes, lo secundario pasará tambien. Esto no quita que lo de la crisis siga en pié y que se tenga por cierta la salida de Camacho, sustituyéndole, como he dicho repetidas veces, el ministro de la Gobernación. Se dice que probablemente el gobierno dejará libre la cuestion del tratado de comercio, con lo cual Balaguer y otros podrán votar, sin que sus votos hagan daño al ministerio.

Carvajal combatirá el tratado por poco libre-cambista, prefiriendo la antigua base 5.<sup>a</sup> Es muy posible que Romero Robledo hable tambien contra el tratado y Cos-Gayon, por lo que juzgo bastante difícil que la discusión se lleve tan á paso de carga, como lo ministeriales quisieran.

A estas horas dede estar, segun se dice, levantado el estado de sitio de Barcelona. En Santander se repite en estos instantes la huelga que ha tenido lugar en otros sitios. Aquí sucede como en los movimientos insurreccionales; hoy uno y mañana otro, revolucion muerta. No puedo ser mas largohoy, aunque tampoco hay grandes asuntos.

Suyo S.

### SECCION VARIA.

#### LAS CIRCUNSTANCIAS.

En una modesta casa de huéspedes vivian hace algun tiempo dos jóvenes, amigos á prueba de infortunio, no obstante la diferencia de sus caracteres. Antonio, el de más edad, gran conocedor dei mundo, por haber estudiado en él mas que en los libros, tenia una palabra de tolerancia para todos los extravíos; y sin justificar nunca lo que el sentido moral condena, procuraba siempre hallar disculpa á las acciones punibles, unas veces en la natural condicion del hombre, y otras en las circunstancias, que se imponen despóticamente á la voluntad más enérgica. Manuel por el contrario, desconociendo casi por completo la parte práctica de la vida, no transigía con la realidad, ni aceptaba sin protesta la letra que la injusticia en dosa á la desventura; siendo intransigente con todas las faltas, y constituyéndose en acre censor de todos los defectos.

Hallábanse ambos en difícil situación financiera, y discutian así cierta mañana.

—Desengañate, decia Antonio; hombre sin dinero es como árbol sin raíces

ni medra, ni da sombra. Aquí estamos dos guapos chicos con talento é ilustracion, remando desesperadamente para no hundirnos por completo en el fango de la miseria. ¿Qué nos falta para eclipsar á tanto majadero como hoy brilla creyéndose superior á nosotros? Una pequeña porcion de ese vil metal que tú desprecias; nada más. Por carecer de ella, no has podido recibir el título de abogado, á pesar de tener acabada la carrera hace dos años; y por la misma razon, el padre de tu adorada Paulina se opone á tu casamiento. Y cuando pienso que saldrías del paso solamente transigiendo con tu tío, respetable bandido disfrazado de banquero, estoy por negarte mi amistad y declararte imbécil de profesion.

—A no conocerte y saber que eres incapaz de obrar como me aconsejas, hoy mismo huiría de tu lado, le contestó Manuel. El hombre que busca en la necesidad disculpa para la infamia, se conduciría lo mismo en medio de la opulencia. El dinero no compensa los sacrificios que exige.

—Teorías, amigo Manuel; teorías muy sublimes para explanadas en una novela, pero de escaso interés en la vida real. El dinero, mal que nos pese, influye en nuestra manera de ser, en nuestros sentimientos, en nuestras acciones, en todo; y no á él, sino á la falta de él, deben atribuirse un sin número de males que afligen al cuerpo social. Haciendo la misma vida que tú, ya comprenderás que no hablo así por prevención moral; pero esto no me impide reconocer que el dinero merece cuanto por él hagamos, y que debemos procurar adquirirlo, no tanto para ser ricos, cuanto por dejar de ser pobres.

—Yo soporto orgullosamente la pobreza y sucumbiría antes que cometer una accion deshonorosa.

—Eso crees; y, sin embargo, podrias hallarte en circunstancias que te hicieran retroceder en el camino de la justicia.

—Jamás.

—Librete el cielo de verte obligado á poner á prueba tus máximas.

—Triunfaría.

¿Has leído el drama de F. Ponsard, «El honor y el dinero?»

—No recuerdo...

—Pues el protagonista habla como tú ahora, lo cual no impide que vacile al verse colocado en situaciones extremas. Es fácil, muy fácil, segun se dice en el mismo drama, ser de palabra enemigos de bajezas, que no se han cometido, por la sencilla razon de que nada nos ha impulsado á ello. Hay hombres cómodamente virtuosos á quienes favorece la fortuna, y que son probos porque nada cuesta el serlo. Nadando en la abundancia, es preciso ser malvado ó necio para no conservar intacta la honradez. Las circunstancias influyen en el carácter y aún en los errores del hombre. ¿Cuántos ciudadanos que arrastran coche serian unos infames si hubieran nacido en la indigencia, y cuántos infelices que están en presidio honrarian su nombre á haber nacido ricos! Créeme, Manuel; las circunstancias influyen poderosamente en nuestras ideas y nuestros sentimientos.

—Las circunstancias no pueden nada contra los hombres de convicciones y de firmeza. Sean cuales fueren las que me rodeen, respondo de mis acciones.

Aquí llegaban de su conversacion los dos amigos, cuando Paulina, la novia de Manuel, penetra pálida y desencajada en el aposento, seguida de una criada de su casa, exclamando:

—Manuel, por favor, ocúltame... venía á decirte que dentro de una hora parto al extranjero, donde me llevan para que te olvide... ¡Ah! Suenan pasos... ¡El... ¿Qué va á ser de mí?

Y cayó desmayada.

—Ayúdame á ocultarla en esa habitación, exclamó Manuel, dirigiéndose á Antonio.

—¿Cómo! ¿Vas á negar que está aquí? ¿Vas á mentir? ¡Tú, tan inflexible y tan recto!

En esto aparece el padre de la joven, y se dirige á Manuel, diciendo:

—¡Infame, que así comprometes el honor de mi hija; recibe el premio de tu miserable conducta! Y descarga una bofetada sobre su rostro.

Dos ó tres exclamaciones distintas y una imprecacion horrible resuenan á la vez en la estancia. Manuel, ciego de ira, porque la sangre de los veinte años hierve á la menor afrenta, precipitose sobre la mesa, toma un revólver, lo amartilla, y al ir á descargarlo sobre el pecho del padre de Paulina, Antonio le sujeta el brazo y lo empuja á la habitación inmediata.

A las dos horas, cuando los demás se habian retirado y Manuel media la profundidad del abismo donde estuvo á punto de caer; le dijo Antonio:

—¿Lo has visto? Las circunstancias son más fuertes que la voluntad del hombre. Sin mí, hubieras asesinado á ese anciano, que te había ofendido, es cierto; pero que era el padre de tu novia, y estaba desarmado, y en tu casa. Aprende en adelante, á no ser intransigente con los extraviados de los demás.

Y Manuel no supo que responder á Antonio.

JOSÉ NAKENS.

(El Porvenir.)

### BOLETIN LOCAL.

Anúnciase el matrimonio entre un caballero viudo, entrado en años que ostenta un bigote y una perilla blancos como la nieve, hombre de educación muy esmerada y fino trato que desempeña un elevado cargo en la casa grande, con una señorita perteneciente á cierta familia en que sus individuos son siempre jóvenes por sus aficiones y costumbres, aun cuando de la fuerza de los años diga todo lo contrario.

El tiene dos lindas hijas; ella tiene un hermano muy conocido en Huesca y en la provincia, no tanto por su nombre y apellido como por el de la «razon social» que representa.

Numerosa concurrencia asistió tanto á los funerales como á la conducción del cadáver de nuestro antiguo correligionario y amigo D. Mariano Lacostena.

Descanse en paz.

Preséntase el tiempo vário desde hace algunos dias, con tendencia á la lluvia. La temperatura ha oscilado bastante, pero con este último cambio disfrutamos afortunadamente de un tiempo benigno.

A las once y media de la mañana del domingo próximo 16 de Abril, se celebrará en el Instituto de segunda enseñanza de Huesca la cuarta «Conferencia académica», en la que actuarán los alumnos que á continuación se expresan:

D. Gil Lasala y Redó disertará sobre la «Novela y sus condiciones literarias»; haciéndole observaciones D. Pedro Sesé y Boned.

D. Matías Chias y Pano tratará de las «relaciones que enlazan entre sí las líneas trigonométricas de dos arcos suplementarios.»

D. Gregorio Gota y Hernandez traducirá una «oda de Lamartine.»

D. Silverio Saludas y Castro explicará los «sistemas del cultivo.»

El domingo próximo á las ocho de la noche, habrá concierto vocal é instrumental en el Casino Sertoriano, que, segun nuestras noticias, ha de ser notable por los elementos que en él tomarán parte.

Tambien el «Liceo Militar Oscense» ofrecerá su tercera velada en el Teatro principal, mañana sábado, poniendo en escena las obras siguientes:

Todo por Canfranc, apropósito en un acto y en verso, original de un habitante de esta ciudad; Camino de Portugal, drama en otro acto de don Ventura Ruiz Aguilera; y Sobre la marcha juguete de don Pelayo Castillo.

Es de esperar que esta funcion, á la que hemos sido galantemente invitados, se verá tan concurrida y favorecida como las anteriores.

Hemos recibido un ejemplar impreso, copia de la exposicion que la sociedad de «Amigos del pais de Zamora» dirige á las Cortes pidiendo la aprobacion del tratado de comercio con Francia.

Por fortuna, va decreciendo notablemente la epidemia de sarampion que reina en esta localidad, merced á que son muy pocos los niños que quedan sin invadir.

Tambien ha habido algunos casos de escarlatina, pero sumamente benigna.

En la noche del miércoles último celebró sesion la Junta de aguas del Pantano: en ella se nombró á Mariano Meriz guarda mayor de aguas en la vacante de Fidel Ena, que falleció despues de una larga y penosa enfermedad.

D. Manuel Montestruc presentó por escrito la dimision de su cargo de Procurador general y la Junta no tuvo á bien admitirla, participándose así en términos honrosos para el Sr. Montestruc.

Se dió cuenta de que ninguna persona se habia presentado á declarar en el expediente abierto sobre hechos de que la prensa local se ocupó.

Tambien se acordó reunir los antecedentes necesarios para resolver el proyecto de nuevo y mas equitativo emplazamiento del partidero de aguas de Arascués.

El Pantano se cerrará terminadas las dos semanas que constituyen la boquera, y volverá á abrirse cuando la Junta lo considere necesario.

Por la Diputacion provincial de Zaragoza se han dado órdenes á las oficinas de construcciones civiles para que desde luego den principio á las obras proyectadas para la instalacion de un observatorio meteorológico en la granja provincial y estacion vitícola.

Hállase vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Yésero, dotada con 250 pesetas anuales, pagadas por trimestres vencidos.

Ha fallecido en Zaragoza el teniente coronel D. Mariano Castañer á consecuencia de los padecimientos que venia sufriendo por una herida que recibió en la última guerra civil á la salida de Valdealgortá, mandando uno de los cuerpos francos del Bajo Aragon.

Anúnciase que en Calatayud se establecerá una de las salas de lo criminal de Aragon.

### ALCANCE.

Madrid 12.

Se insiste en que será inmediata la salida de don Venancio Gonzalez. Nosotros seguimos creyendo que por más que es imposible que don Venancio se so.tenga, por hoy no habrá crisis.

—Las cosas se ponen malas para el señor ministro de Estado, con motivo de lo que se dice ocurre en Túnez.

Tal es el cariz que presenta el asunto, que se teme salga del gabinete antes que don Venancio.

Ni aun los ministeriales mas entusiastas de la situacion, ocultan el disgusto que les produce la falta de tacto del señor marqués de la Vega de Armijo.

—La idea atribuida al general Martinez Campos por El Estandarte de que el señor Albacete vaya á Barcelona á convencer á los catalanes de las bondades del tratado, toma incremento hasta el punto de que se asegura que el señor Albacete partirá en breve para Cataluña (suponemos que despues de aprobado el tratado), convencido de que con sus explicaciones provocará... manifestaciones favorables á la situacion.

Cualquiera cosa puede apostarse á que el señor Albacete no se atreve á visitar la capital del Principado.

—Las noticias recibidas por cartas fechadas en Barcelona, indican contradictorias noticias, pues mientras unas afirman que se concederá una tregua, otras hablan de proclamas, en las cuales se amenaza seriamente á todos aquellos que en su dia no respondan á los compromisos contraídos.

—Ha causado favorable impresion la noticia de que hoy á mañana se levantará el estado de sitio en Barcelona.

Al mismo tiempo preocupaba algo la noticia tambien, de que en Lérida se habia descubierto un importante contrabando.

En los centros oficiales no hemos podido confirmar lo referente á Lérida.

—Cuatro enmiendas más se presentarán al tratado de comercio, firmadas por diputados de la mayoría.

(Prensa Moderna.)

—«El Carbayon,» periódico de Oviedo, contiene detalles interesantes acerca de lo sucedido en aquella ciudad con motivo de la cuestion tributaria.

El comercio y la industria continuaban en su actitud de resistencia pasiva; pero el gobernador mandó abrir las tiendas de comestibles para evitar mayores conflictos. Algunos grupos, bastante numerosos, recorrian las calles, silbando y dando vivas y mueras, y los establecimientos que habian abierto sus puertas en obediencia á la autoridad tuvieron que cerrarlas nuevamente, en vista de los gritos y de las pedradas que recibian. Un guardia municipal fué herido en la cabeza.

Varias patrullas de la Guardia civil y municipal, carabineros y agentes de orden público recorrieron las calles, situando parejas en ciertos puntos. Al ser preso un muchacho se promovió un alboroto, que dió por resultado su libertad.

En el teatro celebraron una reunion cerca de 2 000 industriales y comerciantes con asistencia del secretario del gobierno civil, acordándose no abrir ni aun los establecimientos de comestibles, y presentar antes de esto la baja en la matrícula.

Todas las autoridades se reunieron despues en el despacho del gobernador, así como algunos comerciantes, y despues de acordar que al dia siguiente aquella autoridad resignaría el mando en la militar si continuaba la misma resistencia, se publicó un bando en que quedaban prohibidos los grupos en las calles, los gritos subversivos y todo género de coacciones, so pena de ser entregados los contraventores á disposicion del gobernador.

Por la tarde siguieron las patrullas, aunque la poblacion habia reco-

brado la tranquilidad. Siguieron tambien las entrevistas entre los comerciantes de comestibles y las autoridades, inclinándose aquellos á la apertura. Por la noche, otra reunion poco numerosa de comerciantes é industriales en el salon del Liceo, sin resultado alguno, por mas que la mayoría acordase prolongar la resistencia.

Parece que se obtuvo de la delegacion del Banco que los almacenistas y comerciantes pagarán el 7 y el 4 por 100 de recargo, respectivamente, en vez del 11 y del 21 que exigian los comisionados de apremio.

Tan unánime fué la manifestacion de Oviedo, que hasta los «funerarios» cerraron sus establecimientos. La mayor inoportunidad hubiera sido entonces morir, porque no habia medio de procurarse un ataúd

—De El Liberal:

«Los Sres. D. Laureano Figuerola y brigadier D. Manuel Villacampa, en representacion del señor marqués de Montemar, se han avistado con el director de nuestro periódico, en consecuencia de un artículo publicado en nuestro número del lunes 10 del actual.

Como resultado de la conferencia celebrada y de las declaraciones mutuamente hechas, nuestro director, con la lealtad que le distingue, no ha tenido inconveniente alguno en rectificar los conceptos que el señor marqués de Montemar juzga ofensivos escritos en la inteligencia equivocada de la situacion personal que la voz pública y nosotros le atribuímos en El Porvenir.

Ninguna prevencion personal tenemos contra el señor marqués de Montemar, de cuya caballerosidad no dudamos: solo hemos querido y deseamos que en todo y sobre todos replandezca la verdad.»

—«Esta noche celebrará junta general extraordinaria el Circulo Mercantil con objeto de tratar de lo que sigue:

1.º De proponer á la junta general si cree conveniente, como entiendo de la directiva, dirigir una respetuosa exposicion á las Cortes pidiendo la aprobacion del tratado de comercio con Francia.

Y 2.º Para pedir igualmente á las Cortes se sirvan dictar una ley de indemnizacion de perjuicios á los comerciantes é industriales de todas clases que se les expropie forzosamente por causa de utilidad, ensanche y ornato público.»

—Segun La Correspondencia, la direccion de obras públicas ha destinada un millon de reales próximamente para ocupar mil o dos mil braceros en las obras que han de realizarse para evitar desbordamientos en el Guadalquivir.

—Ayer se recibió en el Senado la estatua de Colon, que será colocada en breve en una de las cuatro hornacinas que con destino se hallan en los frentes del salon de conferencias de la alta Cámara. En las mismas solo hay colocadas hasta ahora la del cardenal Cisneros.

—Algunos demócratas muy significados han acordado provocar una nueva reunion de sus correligionarios para tratar nuevamente de la actitud de dichas minorias durante la discusion del tratado de comercio.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Tiburcio y San Valeriano.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castañera

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

**LA TOS** ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

**LA TOS** ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

## ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

**LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

### SOCIEDAD SERTORIANA

## DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS DE HUESCA.

OBRA QUE SE HALLAN EN SU BIBLIOTECA. DE ALLAN KARDEC.

- El Libro de los Espiritus.—(Parte filosófica.)
- El Libro de los Mediums.—(Parte experimental.)
- El Evangelio segun el Espiritismo.
- El Cielo y el infierno ó la justicia divina.
- El Génesis, los milagros y las profecias.

### DE TORRES-SOLANOT.

- Preliminares al estudio del Espiritismo.
- El Catolicismo ántes de Cristo.
- La religion Láica.
- Controversia espiritista.
- Defensa del Espiritismo.

### DE VARIOS AUTORES.

- El Espiritismo refutando los errores del Catolicismo romano, por doña Amalia Domingo y Soler.
- Armonía universal.—(Dictados de ultra-tumba)
- Celeste, novela espiritista.
- Leila ó pruebas de un Espiritu.
- ¿Que es el Espiritismo?—(Folleto.)
- Ensayo de un cuadro sinóptico para la unidad religiosa.
- Coleccion de oraciones espiritistas.
- El Espiritismo en la Biblia.
- Verdadera doctrina.
- Caractères de la revelacion espiritista.—(Folleto.)
- Colecciones de la Revista espiritista de Barcelona del año 1872 á 1880.
- Se admiten suscripciones á los siguientes periódicos: *Revista de estudios psicológicos*, de Barcelona.—*La Voz del Buen sentido*, de Lérida.—*La Luz del Porvenir*, de Barcelona.—*La Bandera de la Luz*, de Málaga.



### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MOARS.LE

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

Dr. Morales, Carretas, 38 pral., Madrid.



## TOS TOS TOS

PECTORAL BALSÁMICO.

### Alomar.

Los muchos enfermos que han hecho uso de nuestras PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los días y los varios certificados y cartas particulares con que se nos ha honrado, prueban de una manera que no deja lugar á duda el éxito seguro de aquellas para combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aun en los más graves.

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curacion y aun algunos dias despues de ella.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada número 20.—Barcelona.



TODOS LOS MODELOS A PESETAS 2.<sup>50</sup> SEMANALES sin más anticipo.

10 por 100 de descuento al contado.

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, ACEITE, PIEZAS SUELTAS y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijan en las facturas las palabras:

MÁQUINA LEGÍTIMA de LA COMPANIA FABRIL SINGER.

se Catálogos ilustrados con listas á precios.

25--Coso alto--25 HUESCA.

### EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así tambien de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4. | Huesca.

En la peluquería de José Lafuente se necesita un dependiente que sepa bien su obligacion.

## CALZADO.

En la acreditada zapatería de don Alberto Palmer, sita en la calle de Ramiro el Monge. (antes correría) número 14, hay un abundante surtido de calzado, construido en el mismo establecimiento para señoras, caballeros y niños. Tambien se encontrará variado surtido de calzado ordinario, todo á precios muy arreglados, Ramiro el Monge 14.

## PERDIDA.

En la tarde del 11 del mes corriente se extravió un caballo en los terminos de Loreto y Cuarte; y el que lo haya recogido, podrá presentarlo en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) núm. 9 donde se le gratificará, de no hacerlo así se le pedirá por hurto. Señal del caballo: color blanco, alzada seis cuartas y media, buenas formas.

## LA RPEVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA

DE SEGUROS SOBRA LA VIDA

A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:

5.000.000 DE PESETAS,

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; emision de pólizas sorteables y depósitos devengando interés.

Para obtener detalles y prospectos, dirigirse á don Mariano Pedrós en Huesca.

En la administracion de este periódico, se halla en venta una partida de periódicos al precio por arroba de 24 reales vellon.